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Приветствуя участников и го�
стей форума, Николай Быстров
высказал уверенность в том, что
международная выставка помо�
жет найти решение накопивших�
ся в дорожной отрасли проблем.
Кроме того, заместитель главы
Росавтодора напомнил о том,
что федеральным Правитель�
ством принято решение о вос�
создании дорожных фондов. Это
во многом позволит улучшить не
только качество российских до�
рог, но и обеспечить тот уровень
экономического развития, кото�
рый заслуживает страна.

Обсудить имеющиеся вопро�
сы и трудности в работе дорож�
ники смогли на заседании двух
круглых столов: «Реализация
стратегии инновационного раз�
вития дорожного хозяйства» и
«Развитие дорожной инфра�
структуры – ключевой фактор
экономического развития», кото�
рые прошли в рамках выставки�
форума «Дороги России XXI
века». Помимо этого, состоялось
пленарное заседание научно�
практической конференции
«Обеспечение качества строи�
тельства, ремонта и содержания
автомобильных дорог в соответ�
ствии с действующим законода�

Дороги XXI века:
из Челябинска по всей России
Успехи Челябинска в дорожном строительстве столь заметны на фоне
России, что именно в нашем областном центре состоялась Х
международная выставка#форум «Дороги России XXI века». В
церемонии открытия принимали участие заместитель руководителя
Федерального дорожного агентства Николай Быстров, первый
заместитель губернатора Челябинской области Сергей Комяков и
первый вице#спикер областного парламента Юрий Карликанов.

тельством и международны�
ми нормами».

Заместитель председа�
теля Законодательного Со�
брания Челябинской облас�
ти Юрий Карликанов уверен,
что подобные мероприятия
— хорошая возможность ук�
репить прежние партнёрс�
кие отношения, установить
новые, поделиться опытом,
узнать новейшие инноваци�
онные методики. Ведь в фо�
руме приняли участие до�
рожники со всей России, ра�
ботающие в разных климати�
ческих условиях, применяю�
щие различные технологии
дорожного строительства.

� Челябинская область
занимает одно из ключевых
мест в евроазиатском тран�
зите, проходящем через тер�
риторию нашего региона, �
заметил Юрий Раифович. �
По инициативе южноуральс�
ких властей в последние
годы для развития дорожной
инфраструктуры делается
многое: строятся новые раз�
вязки, мосты, идёт реконст�
рукция и капитальный ре�
монт дорог. Но для нас важ�
но, чтобы дороги были ещё и

качественными, долговечны�
ми, безопасными. Этими важ�
нейшими вопросами нужно за�
ниматься постоянно.

Кстати, столица Южного
Урала неслучайно была выбра�
на центром проведения меж�
дународной выставки�форума.
Дороги нашего региона стано�
вятся комфортнее и безопас�
нее год от года. И деньги на ре�
шение дорожных проблем об�
ластное правительство не жа�
леет. Во многом именно благо�
даря этому наш регион вошёл

в число счастливчиков, где ре�
ализуется партийный проект
единороссов «Новые дороги
городов России». Отвечает за
реализацию проекта первый
заместитель секретаря ЧРО
ВПП «Единая Россия», первый
вице�спикер южноуральского
парламента Юрий Карликанов.
Лишь в 2010 году российские
регионы, вошедшие в про�
грамму, получат 16 миллиар�
дов рублей, в следующем году
эта сумма будет увеличена. В
Челябинске в рамках «дорож�
ной революции» в «асфальт за�
катают» один миллиард 68
миллионов рублей.

Контролировать реализа�
цию проекта будет специально
созданный Координационный
совет.

Ирина ЯББАРОВА
Продолжение темы на стр.3

Владимир Мякуш
– почётный гражданин

Приятным событием для депутатов Законодательного
Собрания Челябинской области четвёртого созыва стало
получение ими медалей, Почётных грамот и благодар#
ственных писем. Награды стали достойным поощрением
за заслуги перед Челябинской областью в сфере законо#
творчества и активную депутатскую работу.

Медалями Законодательного Собрания «За заслуги в зако�
нотворческой деятельности» были награждены депутат III и IV
созывов Станислав Абдрафиков; депутат IV созыва, заместитель
председателя Заксобрания Анатолий Брагин; депутат III и IV со�
зывов Игорь Войнов; депутат II, III и IV созывов Александр Воль�
хин; депутат IV созыва, руководитель фракции КПРФ Заксобра�
ния Владимир Горбачёв; депутат IV созыва Владимир Горнов;
депутат II, III, IV созывов, председатель комитета по социальной
политике Александр Журавлёв; депутат IV созыва, член комите�
тов Заксобрания по экономической политике, по промышлен�
ной политике, топливно�энергетическому комплексу, транспорту
и связи Константин Захаров; депутат III, IV созывов, председа�
тель комитета Заксобрания по аграрной политике и земельным
отношениям Михаил Звездин; депутат IV созыва, член комите�
тов Заксобрания по социальной политике, по бюджету и нало�
гам Иван Иоголевич; депутат IV созыва, первый заместитель
председателя Заксобрания Юрий Карликанов; депутат IV созы�
ва, председатель комитета Заксобрания по Регламенту, депу�
татской этике и информационной политике Сергей Козлов; де�
путат II, III, IV созывов, заместитель председателя Заксобрания
Семён Мительман; депутат II, III, IV созывов Борис Мурашкин (на
фото вверху); депутат III, IV созывов Виталий Садовников; депу�
тат III, IV созывов Григорий Садыков; депутат III, IV созывов, пред�
седатель комитета Заксобрания по промышленной политике,
топливно�энергетическому комплексу, транспорту и связи Вя�
чеслав Серёдкин; депутат IV созыва, член комитетов Заксобра�
ния по законодательству, государственному строительству и ме�
стному самоуправлению, по социальной политике Александр Со�
болев; депутат III, IV созывов Константин Струков; депутат II, III,
IV созывов, председатель комитета Заксобрания по экологии,
природопользованию, недрам и чрезвычайным ситуациям Алек�
сандр Фёдоров; депутат III, IV созывов Ярослав Чабан и депутат
I, II, III, IV созывов Виктор Чернобровин (на фото внизу).

За активную депутатс�
кую деятельность в IV созы�
ве Почётными грамотами
Законодательного Собра�
ния Челябинской области
были награждены депутаты:
Николай Аржанов, Василий
Бледных, Вадим Воробей,
Равиль Габбасов, Руслан
Гаттаров, Алексей Гущин,
Сергей Евстигнеев, Сергей
Зяблов, Анатолий Ковалёв,
Виктор Лосев, Александр
Маструев, Вячеслав Матве�
ев, Пётр Подгорнов, Вален�
тин Романов, Игорь Свежен�
цев, Анатолий Слободин,
Сергей Шепилов и Алек�
сандр Шестаков.

За свою работу в IV созыве благодарственными письмами
были поощрены депутаты Олег Голиков (лидер фракции ЛДПР),
Пётр Огурцов, Валерий Платонов, Андрей Сахнов, Марат Сафи�
ев, Геннадий Сеничев, Андрей Ткаченко, Сергей Турковский, Вла�
димир Шмаков.

Также Почётными грамотами губернатора Челябинской об�
ласти отмечены депутаты: Валерий Алёшкин, Надежда Бухари�
на, Владимир Дегтярь, Сергей Коростелёв, Александр Кретов,
Сергей Лемешевский, Дмитрий Мешков и Ильдар Усманов.

Председатель Законодательного Собрания Челябинской об�
ласти, руководитель фракции «Единая Россия» Владимир Вик�
торович Мякуш удостоен звания «Почётный гражданин Челябин�
ской области».

Елизавета ВОРОБЬЁВА

Примечательно то, что за хо�
дом голосования в областной
парламент в режиме он�лайн
можно было следить и на сайте
облизбиркома, и на сайте Зак�
собрания, на сайтах независи�
мых наблюдателей.

Избиратели Челябинской об�
ласти из 7 партий, выставивших
своих кандидатов, отдали пред�
почтение четырём: «Единая Рос�
сия» (56%), «Справедливая Рос�
сия» (14,6%), КПРФ (11,8%) и
ЛДПР (9,16%). «Патриоты Рос�
сии» (1,5%); «Яблоко» (2,5%) и
«Правое дело» (1,2%) � не смог�
ли преодолеть 7�процентный ба�
рьер и к распределению депутат�
ских мандатов областного пар�
ламента допущены не будут.

Напомним, на прошлых выбо�
рах в Законодательное собрание
Челябинской области «Единая
Россия» получила 51,98% голо�
сов избирателей, КПРФ �
12,61%, ЛДПР � 9%, «Родина» �
7,02%.

В ходе нынешней борьбы
«Единая Россия» завоевала 49
мест в парламенте. Из них 30
займут одномандатники, кото�
рые победили во всех 30 избира�
тельных округах. Таким образом,
костяк фракции «Единая Россия»
Законодательного Собрания Че�
лябинской области определился
– это 30 депутатов�одномандат�
ников: Струков Константин Ива�
нович; Сафиев Марат Сагитович;
Перезолов Владимир Геральдо�
вич; Аржанов Николай Владисла�
вович; Фёдоров Александр Ана�
тольевич; Свеженцев Игорь Ни�
колаевич; Лемешевский Сергей
Антонович; Чернобровин Виктор
Павлович; Решетников Алек�
сандр Юрьевич; Захаров Кон�
стантин Юрьевич; Чабан Ярослав
Иванович; Кравчук Сергей Вла�

Отшумели выборные бури...
Многие наблюдатели отмечают: выборы в России проходят всё острее,
всё напряжённее. И это — радует! Значит, избиратель уходит от
равнодушия к гражданственности, от пассивности к активному влиянию
на политические процессы. На территории области 10 октября
состоялись выборы депутатов Законодательного собрания
Челябинской области и выборы в органы местного самоуправления 16
муниципальных образований.

димирович; Мительман Се�
мён Аркадьевич; Вольхин
Александр Иванович; Федо�
нин Олег Владимирович; Ба�
рышев Андрей Викторович;
Биушкин Олег Валерьевич;
Баранов Сергей Васильевич;
Тахаутдинов Рафкат Спарта�
кович; Естигнеев Сергей
Иванович; Мешков Дмитрий
Фёдорович; Шеметова Ма�
рина Викторовна; Урмашов
Леонид Владимирович; Му�
рашкин Борис Михайлович;
Серёдкин Вячеслав Павло�
вич; Замятин Дмитрий Нико�
лаевич; Самсонов Андрей
Александрович; Шестаков
Александр Леонидович; Жу�
равлёв Александр Леонидо�
вич; Коновалов Владимир
Николаевич.

К коллегам�одномандат�
никам присоединятся депу�
таты, получившие мандаты
по партийным спискам: Иль�
иных Владимир Витальевич,
Видгов Михаил Борисович,
Карликанов Юрий Раифович,
Горнов Владимир Михайло�
вич, Кретов Александр Вла�
димирович, Янов Николай
Иванович, Черкасов Пётр
Иванович, Турковский Сер�
гей Витальевич, Гущин Алек�
сей Иванович, Шепилов Сер�
гей Викторович, Цыбко Кон�
стантин Валерьевич, Глазков
Александр Анатольевич, Ма�
струев Александр Леонидо�
вич, Гладских Владимир Ива�
нович, Евстратов Владимир
Григорьевич, Галеев Вале�
рий Фаритович.

В общеобластных спис�
ках победили следующие
кандидаты: единороссы – гу�
бернатор Михаил Юревич,
председатель Заксобрания

области Владимир Мякуш и
президент ООО «Управляющая
компания «ММК» Виктор Раш�
ников. У «Справедливой Рос�
сии» – депутат Госдумы РФ Ва�
лерий Гартунг, председатель
совета директоров ЗАО «Ком�
пания «Магнитогорск�Урал
плюс» Вячеслав Евстигнеев и
гендиректор ООО «Ренессанс�
Даймонд» Людмила Зыкович.
КПРФ – секретарь обкома
партии Светлана Поклоннова,
член коллегии адвокатов
«Южно�Уральского адвокатс�
кого центра» Константин Наци�
евский и пенсионер Виталий
Константинов. ЛДПР – вице�
спикер Госдумы РФ Владимир
Жириновский, гендиректор
ООО «Торговый дом «Франк»
Андрей Ткаченко и помощник
депутата Госдумы РФ Олег Го�
ликов. Эсеры и коммунисты
получили ещё по одному мес�
ту в территориальных группах.
Мандат получит Марат Нович�
ков из «Справедливой России»
и коммунист Алексей Черных.

Стоит сказать, что партии�
аутсайдеры можно отнести к
некой политической экзотике,
ведь, даже сложив свой элек�
торат весь вместе, они едва
перешагнут 5%, не дотянув
даже до самой непопулярной
ЛДПР.

Но, всё�таки, кто за кого го�
лосовал? Давайте взглянем на
это в разрезе муниципалите�
тов.

Скажем, «Патриотов Рос�
сии» больше всего поддержи�
вают: Магнитогорский городс�
кой округ (2,87%); Аргаяшский
(2,22%) и Каслинский (2,04%)
муниципальные районы. «Яб�
локо» наибольшую поддержку
получило в городах Трёхгор�

ном (2,85%) и Чебаркуле
(2,69%), а также в Аргаяшском
районе (2,67%). Праводельцам
больше всего сочувствуют в
Карабаше (7,61%), в Еманже�
линском районе (3,94%) и го�
род Южноуральск (1,82%).
Трудно даже понять резоны из�
бирателей, отдавших голоса за
непроходных кандидатов...

Теперь перейдём к лиде�
рам гонки. ЛДПР имеет самую
мощную поддержку в упомяну�
том уже Трёхгорном (10,68%),
недалеко отстаёт и Челябинск
(10,55%), а также – Кусинский
муниципальный район
(10,21%). Тройка поддержки
КПРФ располагается в городе
Златоуст (19,2%), в Уйском
(16,74%) районе и в том же Че�
баркуле (16,7%). «Справедли�
вую Россию» больше всего
привечают в Катав�Ивановс�
ком (26,79%), Ашинском
(25,76%) и в уже встречавшем�
ся нам Еманжелинском райо�
нах (25,41%).

Избирательные предпочте�
ния к «Единой России» сложи�
лись несколько иначе. Здесь
мы возьмём не только первую
тройку, а взглянем на дело по�
шире: кто те 15 территорий,

которые определили главный
процент для партии парламен�
тского большинства. Итак: ли�
дер с 77,97% голосов – Кизиль�
ский район, где традиционно
дружные избиратели. Следом –
Варненский, давший «ЕР»
71,51% голосов. Замыкает
тройку – Чесменский район –
70,8%. 4 – Нязепетровский рай�
он – 69,35%; 5 – Агаповский
район – 68,53%; 6 – г. Озёрск –
68,07%; 7 – Карталинский рай�
он – 67,69%; 8 – Кунашакский
район – 67,41%; 9 – Нагайбакс�
кий район – 66,63%; 10 – Локо�
мотивный городской округ –
66,57%; 11 – г. Троицк – 65,94%;
12 – Увельский район – 65,72%;
13 – Сосновский район –
64,99%; 14 – Еткульский район
– 64,78% и 15 – Верхнеуральс�
кий район – 64,4%.

Наименьшие показатели у
«Единой России» в Миассе –
43,86%, в соседнем Златоусте
– 46,49% и в Катав�Ивановском
районе – 46,69%.

На протяжении всей изби�
рательной кампании и процес�
са голосования прокуроры
обеспечивали надзор за со�
блюдением избирательного
законодательства. В надзор�

Молока
станет больше

По данным оперативной сводки минсельхоза, сред#
няя продуктивность молочного скота в общественном
животноводстве повысилась, по сравнению с аналогич#
ным периодом прошлого года, на 0,6 кг. и составляет се#
годня 9,9 килограмма молока в сутки от одной коровы.

За девять месяцев текуще�
го года надой от каждой бурён�
ки в среднем по области соста�
вил 3041 килограмм молока,
это на 157 кг. больше, чем за 9
месяцев прошлого года. В ли�
дерах по увеличению продук�
тивности за девять месяцев –
Красноармейский, Брединс�
кий, Сосновский районы. Сре�
ди хозяйств самые продуктив�
ные коровы – в СПК «Коелгин�
ское». С начала года там надо�
или по 5186 кг молока от каж�
дой бурёнки. Вместе с коелгинцами пятитысячный рубеж в
надоях преодолели ещё два хозяйства – ЗАО «Агаповское» и
ОАО СХП «Красноармейское». Рост продуктивности молочно�
го стада области обеспечен выбытием низкопродуктивного
поголовья коров. Вместе с тем, валовое производство моло�
ка в области, по сравнению с прошлым годом, снизилось на
5,5 процента и составляет 155,6 тыс. тонн.

Главной задачей для животноводов сегодня является обес�
печение поголовья кормами на весь период зимовки. В связи
с летней засухой в области заготовлен только необходимый
минимум кормов – 15,8 центнера кормовых единиц на услов�
ную голову скота. В самое ближайшее время необходимо про�
вести исследование корма на качество, а также провести ин�
вентаризацию кормов.

Сейчас хозяйства производят закупку недостающих кон�
центратов и сочных кормов. В преддверие зимне�стойлового
содержания животноводам рекомендовано тщательно плани�
ровать расход кормов, приготавливать их к скармливанию с
использованием имеющихся кормосмесителей, следить за
микроклиматом в животноводческих помещениях.

Хозяйства заканчивают перевод скота на зимне�стойло�
вое содержание. Переведено в помещения уже 77,5 процен�
та животных. К концу недели весь скот должен быть постав�
лен в коровники, поскольку ожидается ухудшение погоды и
понижение температуры воздуха.

СОБЫТИЕ НОВОСТИ

ные органы поступило 36 об�
ращений по вопросам прове�
дения выборов, из которых
удовлетворено одно, десять
находятся на рассмотрении.
Например, в Дубровском
сельском поселении ограни�
чивались места для размеще�
ния печатных агитационных
материалов и проведения
агитации в форме публичных
мероприятий. Протест рас�
смотрен и удовлетворён, ос�
поренное распоряжение от�
менено. Кроме того, в день
голосования в ходе надзор�
ных мероприятий нарушений
закона при использовании
открепительных удостовере�
ний также не установлено.
Прокуратурой области приня�
то участие в рассмотрении
Челябинским областным су�
дом девяти гражданских дел
о защите избирательных
прав.

Теперь предвыборные
бури отшумели. И парламен�
тарии берутся за дела – пер�
вое заседание Законодатель�
ного Собрания Челябинской
области 5�го созыва состоит�
ся на будущей неделе.

Владислав ПИСАНОВ

Из безработных
– в бизнесмены

Численность безработных достигла абсолютного ми#
нимума за период кризиса и составила 39 546 человек.
По сравнению с пиком, который пришёлся на 1 марта
2010 года, количество безработных снизилось более
чем на 30 тысяч человек.

Это результат стабилизации экономических процессов в
регионе, а также действия государственной программы по
снятию напряжённости на рынке труда. За прошлую неделю
практически на сотню выросло количество вакансий, предла�
гаемых работодателями. Благодаря государственной про�
грамме по самозанятости 3 587 безработных организовали
собственное дело.
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НОВОЕ КАЧЕСТВО ЖИЗНИНОВОСТИ

ЗАКОНОПРОЕКТ

Дерзайте, инноваторы!
В министерстве экономического развития Челябинской области про#

шло заседание межведомственного координационного совета по вопро#
сам инновационной деятельности в регионе. Среди членов совета – пред#
ставители Законодательного Собрания, поскольку поддержка инноваци#
онных проектов всегда в поле зрения областного парламента. Это направ#
ление деятельности предусмотрено в рамках областных программ, раз#
работанных правительством и Заксобранием области, их исполнение тра#
диционно контролируется депутатами.

Как поддержать наших инноваторов? Лучше всего – рублём и добротным,
действенным законом. Межведомственный координационный совет рассмотрел
вопрос о предоставлении субсидий из областного бюджета муниципальным об�
разованиям Челябинской области – на развитие инновационных бизнес�инкуба�
торов. Состоялась презентация заявок на получение субсидий Озёрским и Маг�
нитогорским городскими округами. Представители этих округов рассказали о
своих планах и о том, как намерены потратить средства.

Согласно областной целевой программе на развитие инновационных бизнес�
инкубаторов в 2010 году отводится 1,5 млн. рублей. Предложено имеющиеся
средства разделить в таком соотношении: Магнитогорску выделить 1 миллион
рублей, Озёрску – 500 тысяч. Озёрцы собираются потратить эти деньги на при�
обретение технологического оборудования, магнитогорцы – на оргтехнику, про�
граммные продукты и офисную мебель.

Начальник отдела развития инновационной деятельности министерства эко�
номического развития Леонид Исенко рассказал о предоставлении субсидий
субъектам инновационной деятельности на возмещение затрат. На этот вид го�
сударственной поддержки в минэкономразвития поступило 23 заявки, соответ�
ствующих установленным требованиям. Из них девять касаются приобретения
технологического оборудования для реализации инновационных проектов (объём
предоставляемых субсидий около 3,5 млн. рублей), пять – оплаты работ или ус�
луг, связанных с инновационными проектами и выполненных сторонними орга�
низациями (683 тысячи рублей).

Четыре заявки требуют субсидий на получение и поддержание в силе патен�
тов на изобретения, промышленные образцы, полезные модели, а также полу�
чение лицензий на использование запатентованных изобретений, промышлен�
ных образцов и полезных моделей (88,4 тысячи рублей). Три запрашивают сред�
ства на реализацию инновационных проектов, получивших финансирование по
федеральной программе «Старт» Фонда содействия развитию малых форм пред�
приятий в научно�технической сфере (1,5 млн. рублей). По двум заявкам потре�
бовалась помощь на аренду помещений, используемых для обеспечения инно�
вационной деятельности (45,6 тысяч рублей).

Словом, спектр нужд у инноваторов самый разнообразный. Общий объём
заявленных субсидий составляет около 5,8 млн. рублей.

По информации минэкономразвития, в 2010 году на поддержку инновацион�
ного бизнеса в рамках областной целевой программы по развитию инновацион�
ной деятельности выделено 30 млн. рублей. В прошедшем году такую господ�
держку получили 38 субъектов инновационной деятельности Челябинской обла�
сти – субсидии на общую сумму 12,7 млн. рублей. Так что ресурс для поддержки
инновационной деятельности есть. Главное – чтобы заявителями были правиль�
но оформлены документы и обеспечено грамотное, убедительное обоснование.

Власти готовы идти навстречу высоколобым специалистам – всем, кто уча�
ствует в инновационной деятельности. Минэкономразвития Челябинской обла�
сти принимает документы на оказание финансовой поддержки субъектам инно�
вационной деятельности и приглашает их воспользоваться услугами областного
бизнес�инкубатора. Сегодня можно подать заявку на компенсацию расходов по
получению патентов на интеллектуальную собственность, приобретению обору�
дования, уплате процентов по кредитам и лизинговых платежей, аренде поме�
щений, реализации инновационных проектов, получивших финансирование по
федеральной программе «Старт». Необходимый пакет документов нужно пре�
доставить до 20 ноября. Дерзайте, инноваторы!

Римма ГАЛИМХАНОВА

Открытость законодателей
Люди государственные — значит люди активные. Это доказывают ве#

тераны государственной службы Челябинской области. Хотя все они уже
вышли на заслуженный отдых, за развитием региона, которому посвяти#
ли свою трудовую жизнь, следят, стараются по мере сил помочь, поде#
литься опытом. И область своих служащих тоже помнит. В Законодатель#
ном Собрании Челябинской области состоялся торжественный приём ве#
теранов госслужбы.

Ветераны собрались, конеч�
но, не только отпраздновать
свой праздник, увидеть друг
друга, пообщаться, но и полу�
чить интересующую информа�
цию и обсудить актуальные для
пожилых людей темы. Ведь
многие из бывших государ�
ственных служащих теперь ак�
тивно занимаются обществен�
ной работой. Как, например,
первый заместитель председа�

теля Челябинского городского Совета ветеранов Валентина Катаева и руково�
дитель городской комиссии по работе с ветеранскими организациями по месту
жительства Валентина Мальцева. Совсем недавно и Валентина Фёдоровна, и Ва�
лентина Александровна за свой труд получили премию «Общественное призна�
ние». Она была учреждена Законодательным Собранием в августе 2010 и вруча�
лась в этом году впервые.

Перед участниками приёма выступили заместитель министра социальных
отношений Челябинской области Ольга Кучерина, заместитель начальника уп�
равления лекарственного обеспечения и медицинской техники областного ми�
нистерства здравоохранения Валентина Мосина, заместитель управляющего
областным отделением Пенсионного фонда Российской Федерации Леонид Ус�
телёмов, представители Управления социальной политики аппарата Заксобра�
ния. Главными темами стали пенсионное и социальное обслуживание, но самой
острой – тема лекарственного обеспечения. В 2010 году на лекарства федераль�
ным льготникам было выделено 800 миллионов рублей, а региональным — 141
миллион. Уже оформлена министерская заявка на покупку лекарств на сумму
250,7 миллиона рублей. Однако в городской Совет ветеранов всё равно прихо�
дят жалобы на их нехватку или даже отсутствие в аптеках. С подачи ветеранов
вопрос взят на контроль. Кроме того, бывшие госслужащие обратили внимание
на нарушение законодательства в некоторых поликлиниках: в них отсутствовала
информация о том, какие платные медицинские услуги оказываются в данном
учреждении.

В ветеранской организации работников органов государственной службы, по
словам её председателя Розы Кузьминой, состоит 73 человека. Немало там и
бывших работников аппарата областного парламента. Среди них Борис Сатин. С
1996 по 2003 годы Борис Фёдорович был первым помощником председателя
Законодательного Собрания Виктора Давыдова. Работой ЗСО он интересуется
и на пенсии.

� Я стараюсь не отставать от времени, вникать в теперешнюю жизнь Законо�
дательного Собрания, в новые законопроекты, � говорит Борис Фёдорович, �
Радует, что отношения между законодательной и исполнительной властью по�
прежнему тесные, продуктивные, основанные на сотрудничестве. Так было при
прежнем председателе Викторе Давыдове и губернаторе Петре Сумине, это же
есть и теперь при председателе Владимире Мякуше и губернаторе Михаиле
Юревиче. Хотя много и изменений. Законодательное Собрание стало более от�
крыто региону, его жителям, средствам массовой информации. Последние че�
тыре года законотворческая деятельность, работа комитетов, депутатов осве�
щаются гораздо лучше и полнее, чем раньше. Владимира Викторовича часто
можно видеть по телевидению, он хорошо и обаятельно смотрится и, главное,
через него все люди в курсе депутатских дел, законотворческих инициатив, при�
нимаемых законов и поправок. Я считаю, что депутатам нового созыва широкое
освещение деятельности Законодательного Собрания, взаимодействие со СМИ
нужно и дальше всячески поддерживать и стимулировать.

Елизавета ВОРОБЬЁВА

Об этом шла речь на круглом столе,
посвящённом обсуждению проекта «Ка�
чество жизни (здоровье)». В дискуссии
приняли участие депутат Государствен�
ной Думы, фракции «Единая Россия»,
председатель комитета по охране здо�
ровья Ольга Борзова, министр здраво�
охранения Челябинской области Вита�
лий Тесленко, исполнительный дирек�
тор Челябинского отделения Фонда обя�
зательного медицинского страхования
Михаил Вербитский, первый замести�
тель руководителя РИК ЧРО ВПП «Еди�
ная Россия» Галина Гаврилова, а также
главные врачи южноуральских больниц,
областные и городские депутаты.

В общей сложности в рамках реали�
зации проекта из федерального бюдже�
та планируется выделить 460 миллиар�
дов рублей. Эти деньги поступят в реги�
оны в течение двух лет. 300 миллиардов
рублей будет потрачено на приобрете�
ние медицинского оборудования, завер�
шение строительства и ремонта зданий.
Предполагается, что Челябинская об�
ласть получит восемь�девять миллиар�
дов рублей. На эти деньги будут отре�
монтированы больницы и поликлиники,
приобретено необходимое медицинс�
кое оборудование, повышена зарплата
узким специалистам и медикам, не по�
лучившим прибавку в рамках реализа�

Чтобы здоровый не болел
«Надо не столько лечить, сколько не допускать, чтобы болел здоровый человек», # уверен депутат
фракции «Единая Россия» Законодательного Собрания Челябинской области, председатель
комитета по социальной политике, координатор нового партийного проекта «Качество жизни
(здоровье)» в Челябинской области Александр Журавлёв. Но эта задача может быть решена лишь
при высоком качестве медицинского обслуживания, наличия современного лечебного и
диагностического оборудования, высококвалифицированных кадров.

ции национального проекта «Здоровье».
Кроме того, поставлена задача инфор�
матизации всей системы здравоохране�
ния: будут введены электронные карты,
что позволит избавиться от огромных
очередей в поликлиниках. На эти цели
российские регионы получат 24 милли�
арда рублей.

� Модернизация здравоохранения
сегодня очень актуальна, � рассказал
куратор проекта Александр Журавлёв. �
Анализ демографической ситуации в
Челябинской области показывает, что
тенденция уменьшения численности на�
селения остаётся. В 2000 году она со�
ставляла 3,660 миллионов человек, а на

ции основная цель проекта «Качество
жизни (здоровье)» — развитие системы
российского здравоохранения как одно�
го из ключевых условий снижения смер�
тности и увеличения продолжительнос�
ти жизни.

В важности нового партийного про�
екта уверена и Ольга Борзова, которая
отметила, что такую высокую планку мо�
жет перед собой поставить лишь силь�
ная, ответственная партия.

� Отрасль здравоохранения касается
каждого человека с рождения до после�
днего вздоха, поэтому реформирование
всей системы не может не коснуться
россиян, � считает Ольга Георгиевна. �
Главная задача проекта — обеспечить
качественную и доступную медицинскую
помощь. Для нашей страны, учитывая
низкую плотность проживания на восто�
ке, огромные территории проблема до�
ступности очень актуальна. Кроме того,
партия «Единая Россия» считает своей
приоритетной задачей обеспечить мо�
дернизацию системы медицинского об�
служивания, и надо отметить, что благо�
даря социальной ответственности
партии с каждым годом в бюджете уве�
личивается сумма, направленная на раз�
витие здравоохранения. Ведь самое
главное в жизни каждого человека — его
здоровье, независимо от того, сколько
ему лет.

По словам Ольги Борзовой, сейчас
идёт доработка нового законодатель�
ства, которое позволит эффективно ре�
ализовать проект «Новое качество жиз�
ни (здоровье)». Предполагается, что уже
в октябре этого года федеральные пар�
ламентарии примут необходимую зако�
нодательную базу. А сам старт проекту
будет дан первого января 2011 года.

Ирина ЯББАРОВА

Прокомментировать этот законопро�
ект мы попросили депутат Госдумы, чле�
на Комитета по экономической полити�
ке и предпринимательству Георгия Ла�
зарева.

� Это был один из самых обсуждае�
мых законов, � подчеркнул Георгий Ген�
надьевич.� В прошлом году он выносил�
ся на парламентские слушания, и я по�
мню, сколько копий было сломано при
обсуждении новых правил торговли. Это
закономерно, закон о торговле одна из
тех правовых норм, которая касается
каждого.

При подготовке этого закона были
учтены тысячи замечаний и поправок,
которые высказывали участники пред�
варительных обсуждений законопроек�
та как со стороны производителей, так
и со стороны продавцов и покупателей.
На законопроект откликнулись практи�
чески все регионы, поступило 84 поло�
жительных отзыва от исполнительных и

Цены выйдут из тени
Госдума рассмотрела проект федерального закона «О внесении
изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации в связи с Федеральным законом «Об основах
государственного регулирования торговой деятельности в
Российской Федерации».

законодательных органов субъектов
Российской Федерации.

Отечественная торговая сфера пос�
ле принятия закона о торговле начинает
работать по новым правилам. И нам, за�
конодательному органу власти предсто�
ит внести изменения в ряд других зако�
нов, чтобы привести в соответствие всю
систему. Данным законопроектом мы
продолжаем совершенствование зако�
нодательства в сфере регулирования
торговой деятельности. Безусловно,
принятие законопроекта позволит уст�
ранить противоречия, содержащиеся в
настоящее время в законодательных ак�
тах, а также будет способствовать фор�
мированию системного и эффективно�
го подхода к государственному регули�
рованию торговой деятельности.

Предлагаемые в новом законе изме�
нения касаются регламентации полно�
мочий органов государственной власти
субъектов РФ в сфере торговой дея�

тельности, а также уточняют порядок
организации ярмарок.

Что существенно меняется в зако�
не о торговле? Прежде всего, вопрос
регулирования цен и качества продук�
ции выходит из тени. По новому зако�
нопроекту органы государственной
власти субъектов РФ будут обязаны ре�
гулярно мониторить сферу торговли в
своем регионе и публиковать данные о
ценах, расположении торговых точек,

наличии тех или иных товаров, инфор�
мацию об их качестве и размещать все
эти сведения в сети Интернет. Регио�
нальные власти должны разрабатывать

нормативы обеспечения
населения торговыми точ�
ками – крупными торговы�
ми центрами и небольшими
магазинами «шаговой» до�
ступности, а также рынками
и ярмарками.

Законопроект расширя�
ет круг организаторов ярма�
рок, что упрощает систему
работы данного вида тор�
говли. Ярмарки – наиболее
доступный и удобный спо�
соб для российских товаро�
производителей и частных
предпринимателей предло�
жить свой товар населению.
По новому законопроекту

будет минимизирован размер платы за
торговое место на ярмарке. Стоимость
торгового места будет рассчитываться
исходя из обоснованных затрат на орга�
низацию ярмарки, что должно позитив�
но сказаться на ценах. Я уверен, что но�
вый законопроект повлияет на развитие
конкуренции в сфере торговли. А разви�
тие конкуренции, как известно, всегда
играет в пользу покупателя.

Татьяна КАЛИНИНА

В обращении к первому заместите�
лю Заксобрания Юрию Карликанову по�
ясняется, что исправительным учрежде�
нием созданы участки по производству
шлакоблока и свиноводческий комп�
лекс. Теперь планируется установка ин�
дукционной печи для литья чугунных из�
делий. Однако для этого необходимо
увеличить разрешённую
мощность потребления
электроэнергии — с 630
киловатт (на сегодняшний
день) до 2000. Ранее пред�
ставители тюрьмы обра�
щались в Магнитогорские
электросети. Им объясни�
ли: подстанция города
Верхнеуральска перегру�
жена, свободных мощнос�
тей нет. Необходимо про�
водить мероприятия по
технологическому присое�
динению. Но поскольку
энергетики запросили за
это неподъёмную сумму,
дело встало.

Как выяснилось позже,
проблема с недостатком
электроснабжения стоит не только у со�
трудников ГУФСИН, с похожей просьбой
обратилась одна из верхнеуральских
школ. А это — уже признак того, что
энергии району не хватает в принципе.
По этому поводу в Челябинске прошло
рабочее совещание, которое провёл

Тюрьме не всё до лампочки
В Законодательное Собрание Челябинской области обратились представители знаменитой
Верхнеуральской тюрьмы. Это — одно из учреждений Главного управления Федеральной службы
исполнения наказаний. И попросило оно помощи в решении очень важного для себя вопроса.
Речь идёт об энергоснабжении.

Юрий Карликанов. Обсуждались перс�
пективы развития энергоснабжения
Верхнеуральского муниципального рай�
она.

В разговоре приняли участие как
представители областного парламента,
так и руководители района, министер�
ства промышленности и природных ре�

сурсов, ГУФСИН, Единого тарифного
органа, министерства строительства,
инфраструктуры и дорожного хозяйства
Челябинской области, Челябэнерго. Об�
суждалась возможности оказания помо�
щи по увеличению мощности головной
подстанции Верхнеуральска до 2000

кВТ, столь необходимой для организа�
ции в пределах тюрьмы сталеплавильно�
го производства.

Специалисты отметили, что в про�
шлом году в связи с обращением тюрь�
мы по увеличению мощности головной
подстанции на 504 кВТ Челябэнерго
были разработаны технические условия

и договор на технологи�
ческое присоединение.
Документ заказчик не
подписал из�за отсут�
ствия средств. В устной
беседе рассматривалась
возможность увеличения
мощности подстанции на
2 МВТ, а заявленная
мощность от админист�
рации района — 1,5 ме�
гаватта, то есть без учёта
потребностей исправуч�
реждения.

Как выяснилось, под�
станция Верхнеуральс�
кая — единственный ис�
точник энергоснабжения
в районе. Зимой она заг�
ружена на 85, летом — на

50 процентов. В настоящее время рай�
он участвует в «Программе газификации
регионов Российской Федерации», при
выполнении которой могут высвобо�
диться электрические мощности. Так что
ресурсы на самом деле есть.

Для определения объёмов реконст�

начало 2009 года — 3,509 миллионов
человек. Получается, что за десять лет
убыль населения составила более 150
тысяч человек, а ведь это население
большого города, например, такого, как
Миасс. Средняя продолжительность
жизни населения на Южном Урале в про�
шлом году составляла у женщин — 74,5
года, у мужчин — 62,1 года. Такая высо�
кая разница продолжительности жизни
существует в основном из�за распрост�
ранённости курения и алкоголизма сре�
ди мужчин. Смертность среди мужчин
трудоспособного возраста в нашей
стране в разы выше, чем во многих сла�
боразвитых странах. И в данной ситуа�

ДЕЛА ДЕПУТАТСКИЕ

рукции подстанции необходима схема
развития района — с учётом электропот�
ребления по годам и газификации рай�
она. Этим и поручено заняться районной
администрации. В ближайшее время
местные власти должны тщательно про�
анализировать фактическое энергопот�
ребление на всей своей территории,
учесть перспективы социально�эконо�
мического развития, подготовить пред�
ложения по увеличению электроэнергии
по годам.

Участники совещания порекомендо�
вали также рассмотреть вопрос о воз�
можности использования электромощ�
ностей Учалинского ГОКа, работающего
на территории района. Это — один из
возможных вариантов, поскольку горно�
обогатительный комбинат построил
собственные линии электропередач.

Министерству строительства, инф�
раструктуры и дорожного хозяйства об�
ласти рекомендовано помочь верхнеу�
ральской районной администрации в
проведении мониторинга и формирова�
нии плана перспективного развития
электроснабжения района.

Итак, тюремщики заставили рабо�
тать не только осуждённых. К делу под�
ключился широкий круг специалистов:
энергетики, законодатели, исполни�
тельная власть. В ближайшее время пер�
спективный план будет подготовлен, не�
обходимая информация собирается,
специалисты всё посчитают и сделают
выводы. Есть уверенность, что Верхне�
уральской тюрьме помогут. Работа в
этом направлении началась.

Эмма ПАНИНА
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МОЛОДЁЖНЫЙ ПАРЛАМЕНТ

Детскому парку – быть!
В г. Златоусте подвели итоги городского конкурса эскизных проектов

по благоустройству детского парка в районе машзавода. Соглашение о
благоустройстве парка было подписано в августе этого года между адми#
нистрацией Златоустовского городского округа и ОАО «Златоустовский
машиностроительный завод» по инициативе генерального директора пред#
приятия, депутата фракции «Единая Россия» Законодательного Собрания
Челябинской области Сергея Лемешевского.

Был объявлен конкурс эскизных проектов. В нём могли принять участие все,
кто неравнодушен к судьбе парка. Именно поэтому лучших участников выбирали
не только из профессионалов (архитекторов, дизайнеров), но и жителей города,
не имеющих профессиональную подготовку, детских творческих коллективов. По
словам начальника Управления архитектуры и градостроительства Ольги Попо�
вой в конкурсе приняло участие 35 работ, из них – 13 детских.

Самый лучший проект детского парка предоставил генеральный директор
архитектурно�инжиниринговой компании «Арх�центр» Кирилл Комаров. Основ�
ная идея его проекта заключалась в разделении парка на три зоны: детскую,
спортивную и национальную. В последней будут расположены украинский, та�
тарский, башкирский, славянский, армянский и немецкий очаги культуры в виде
домиков или кафе, оформленных с национальным колоритом: соответствующая
одежда, еда, предметы утвари, музыкальные инструменты. Возрождение парка
именно с национальной деревни будет символизировать единство, дружбу и со�
гласие всех народов, проживающих в Златоусте.

Среди жителей города, не имеющих профессиональной подготовки, первое
место занял Павел Неволин. А из детских коллективов отличилась творческая
группа детского дома «Теремок». Остальные 12 юных участников тоже получили
дипломы и подарки.

– Восстановление парка в районе машзавода стало одним из основных воп�
росов при встречах с избирателями, наряду с проблемами ЖКХ, – отметил Сер�
гей Лемешевский. – Местные жители наверняка помнят, когда открылся парк в
1974 году, какой он был красивый и ухоженный. Я сам каждые выходные гулял в
парке с ребёнком. Сейчас появилась замечательная возможность создать в на�
шем городе ещё одно место отдыха – возродить парк.

Когда мы выбирали победителей, коллегиально обсуждали проекты, не было
большого разброса мнений. Сразу же определилась основная тройка лидеров,
проекты которых были действительно достойными и соответствовали техничес�
кому заданию. Есть прекрасные работы, но они не соответствовали заданию, ос�
новным критерием которого было оставить все зеленые насаждения. Я благода�
рен всем, кто принял участие в конкурсе, вложил свои идеи и фантазию в реали�
зацию данного проекта. Отдельное спасибо Управлению архитектуры и админи�
страции округа за сотрудничество в данной работе. Думаю, восстановленный парк
будет гордостью не только района машзавода, но и всего города.

Первые средства в размере миллиона рублей на подготовку проектных работ
уже выделены при содействии Сергея Лемешевского.

Юлия ГАЛКИНА.
Фото Владимира Голынкина

Вопрос чрезвычайно волнует пред�
ставителей общественности, собравших
подписи в пользу создания кадетского
корпуса на базе расформированного Че�
лябинского автомобильного института.
Обращение, инициированное организа�
цией женщин�предпринимателей Челя�
бинской области «Союз Успеха», отправ�
лено президенту Дмитрию Медведеву и
депутату Государственной Думы Ирине
Яровой, координатору Государственно�
патриотического Клуба Партии «Единая
Россия».

1 октября приказом министра оборо�
ны расформировано Челябинское выс�
шее военное автомобильное командно�
инженерное училище (военный институт)
имени главного маршала бронетанковых
войск П.А. Ротмистрова. Это уже второе
училище, расформированное в области
за последние три года. Понятно, южно�
уральцы переживают этот факт с болью в
сердце.

Челябинское автомобильное
училище 66 лет выпускало дос�
тойных офицеров, 55 из них ста�
ли генералами. История у Челя�
бинского автомобильного ин�
ститута действительно славная.
На его территории есть уникаль�
ное историческое сооружение
«Красные казармы», где распо�
ложен музей Уральского казаче�
ства. Вместе с поисковыми от�
рядами была собрана уникаль�
ная экспозиция времён Великой
Отечественной войны, Финской
войны, за каждый экспонат зап�
лачено потом и кровью. Был
организован музей воинской

Виват кадетам президента!
В Челябинске планируется создать Президентский кадетский
корпус. По планам Минобороны корпус на 840 человек должны
открыть 1 сентября 2011 года — на базе расформированного
Челябинского танкового военного училища.

славы, на народные средства построена
часовня, созданы уникальная Аллея Геро�
ев славы и памятник офицерам, погиб�
шим в локальных войнах. Был даже соб�
ственный аэродром.

Авторы обращения заявляют: «Сейчас
территория автомобильного училища вы�
ставляется на торги. Мы убеждены, это�
го допустить нельзя! Предлагаем создать
на базе Челябинского высшего военно�
автомобильного командного инженерно�
го училища Президентский кадетский
корпус».

� Такую историю раздать на распро�
дажу никак нельзя, — говорит Вера Со�
колова, президент «Союза успеха». � Мы
понимаем, что земля в центре города
очень вкусная и дорогая, но нельзя, что�
бы деньги переломили ход истории, тра�
диции должны сохраняться. Мой папа,
помню, говорил: не хочешь кормить свою
армию — будешь кормить чужую. Это
важно понимать.

У нас в Челябинске есть уникальный
опыт кадетских классов, которые созда�
ются с 2003 года. Они взаимодействуют
не только с казачеством, но и погранич�
никами, высшей школой милиции, ЧВА�
КУШем. Сегодня в двадцати одной шко�
ле обучается 2,5 тысячи кадетов. Они уча�
ствуют в полевых сборах, профориента�
ционных и военно�патриотических ме�
роприятиях, получают гражданско�патри�
отическое воспитание. На мой взгляд,
лучшего и придумать нельзя.

Вера Соколова убеждена: неправиль�
но было закрывать Челябинский автомо�
бильный институт. Ребятам не дали доу�
читься, они поехали учиться кто куда. 26
августа в институте в прошло прощание
с боевым флагом. И надо было видеть, как
кадеты на вокзале провожали курсантов.

� Для многих мужчин это стало шоком,
— вспоминает Вера Николаевна. — Было
заметно, что у них опустились руки. Зна�
чит, надо браться за дело нам, женщинам.
Идея обратиться к Дмитрию Анатольеви�
чу родилась стихийно. Мы подумали: мо�
жет быть, президент не знает о нашем
училище? Мы собирали подписи в под�

держку организации Прези�
дентского кадетского корпу�
са на городском обществен�
но�политическом вернисаже.
Нас поддержали Челябинская
служба крови, представители
управления образования, об�
ластного движения женщин,
общественной организации
«Семьи погибших защитни�
ков Отечества», педагоги, ро�
дители, школьники. Разуме�
ется, и сами кадеты.

В Обращении к президен�
ту и депутатам Госдумы мы
попросили поддержать нашу
идею. Накопленные научная и

материальная базы, сложившие тради�
ции патриотического воспитания, не дол�
жны пропасть. У нас есть очень горячий
отклик от граждан и очень авторитетные
сторонники. Например, отец Игорь Ше�
стаков, у которого сын также ходит в ка�
детский класс.

� Я думаю, обстановка с военными
учебными заведениями и выпуском офи�
церского состава стабилизируется, —
говорит руководитель общественной
организации «Семьи погибших защитни�
ков Отечества» Елена Чепик. — Прези�
дентский кадетский корпус — это элита
офицеров, в нём будут заниматься все,
кто хочет стать военным, в том числе и
дети погибших в локальных конфликтах.
В этом году сократились Челябинское и
Рязанское автомобильные училища, всех
перевели в Омское танковое училище.
Конечно, все переживаем. Когда было
прощание с боевым знаменем, мужчины
плакали — даже те, кто окончил училище
в 50�х годах. Кстати, 1 октября музейные
экспонаты были переданы областному
краеведческому музею, а что будет с ос�
тальным наследием, трудно сказать.

Глеб, Вова, Егор, Кирилл, Ваня... Не�
сколько подписей под Обращением вы�
ведены совсем неумело, печатными бук�
вами. Это первоклассники. Они ещё не
научились красиво писать, но сердцем
чувствуют, где правда. Они верят своим
родителям: Президентский кадетский
корпус — дело хорошее. Это нужно, что�
бы защитить нашу большую страну от лю�
бых врагов.

Решение вопроса, по всей видимос�
ти, не за горами. Из достоверных источ�
ников известно, что на базе Челябинско�
го автомобильного училища работает ко�
миссия минобороны. О выводах говорить
преждевременно, но женщины Южного
Урала надеются на благоприятное реше�
ние. Они считают: главное — всегда быть
в боевой готовности, отстаивать идею.
Так хочется однажды услышать: «Виват
кадетам Президента!».

Анна САНИНА

Первый заместитель председателя
Заксобрания Юрий Карликанов отметил,
что утверждение «кадры решают всё» —
вне времени. Успех любого предприятия
не бывает случайным, он зависит от сла�
женной работы сотрудников.

� Вы не только мастера своего дела, но
и люди, вносящие весомый вклад в успех
своих предприятий, — отметил Юрий Ра�
ифович. — Ваш профессионализм — глав�
ный капитал.

Каждый год победители участвуют в
творческом состязании. Были танцы и ви�
деоролики, а теперь самые смелые устро�
или «невероятно потрясающее шоу». Они
пели, танцевали, показывали фокусы и
иные представления в сопровождении
профессиональных артистов.

� Вы верите в чудеса?
� Да, но привык рассчиты�

вать только на свои силы, что
позволяет добиться лучших
результатов...

Денис Батурин ответил за
всех. Представитель компа�
нии «Ниагара» стал победи�
телем в номинации «Лучший
работник». О нём говорят:
грамотный и квалифициро�
ванный специалист, эффек�
тивный руководитель, внима�
тельный к нуждам подчинён�
ных, непосредственный уча�
стник разработки и запуска

Железная роза поющих сердец
Яркий праздник и отличное настроение подарил южноуральцам
традиционный конкурс «Золотые кадры». В этом году он прошёл
в третий раз. В нём приняли участие 33 малых и средних
предприятия.

новой продукции. Идея разработки кон�
цепции «Фонтана Счастья» в парке куль�
туры и отдыха им Ю.А. Гагарина в городе
Челябинске принадлежит именно ему.

Всего в номинации отмечено 9 побе�
дителей. Среди них Вячеслав Браун из
охранного предприятия «Арсенал». Ирина
Джукова, фитнес�инструктор «Любимого
клуба «Habibi». Дмитрий Захаров � сотруд�
ник «Центра тентовых технологий». Педа�
гог общеобразовательной школы Макси�
мовой «Улыбка» Татьяна Круглова. А вот �
ещё одна Татьяна, но Кутепова, заведую�
щая производством фирмы «Мечта». Ни�
колай Гунаев — мастер ЖЭУ «Спектр» из
посёлка Магнитка (Кусинский район). Вла�
димир Синегуб — электросварщик из Ми�
хеевского. Ольга Филиппова – руководи�

тель издательского дома «Восточные Во�
рота».

В номинации «Семейная традиция»
победителями стали семьи: Акшенцевых�
Гильмановых (ООО «Вираж», Куса), кото�
рые успешно работают на строительстве
дорог; Антоновых�Килиных (аудиторская
фирма «Практикум, Магнитогорск); Вол�
жаниных (фирма «Вера», Челябинск),
шьющая одежду; семья Кошель из Миас�
са, занятая розничной торговлей; семья
Лой, из строительной компании «Легион»,
семья Осёновых из Чесмы, занимающая�
ся производством, переработкой и реали�
зацией сельхозпродукции. А также семья
Платоновых�Койновых из Кунашака, что
разводит птицу, и семья Сапегиных из
Златоуста, занятая производством пище�
вых продуктов.

Заветную статуэтку получила семья
журналистов Писановых, представляю�
щая ООО «Труд�Регион». Не без гордости

сообщаем: Владислав Леонидович, Артём
Владиславович и Наталья Александровна
работают в нашей газете. Династия Писа�
новых отдала журналистике более ста лет.
Начиная с Леонида Петровича и Юлии Сте�
пановны — основателей династии. Они за�
несены в Энциклопедию Челябинской об�
ласти.

Среди лучших отмечены Алексей Де�
монов, Наталья Магей, Юрий Лысяков,
Евгений Рогожников и семья Тимергази�
ных. И каждый из них подтвердил, что зо�
лотые кадры — люди особого таланта,
высшей пробы. Вот Евгений Рогожников,
активный КВНщик и... главный энергетик
завода «Теплоприбор». Большой вклад
Евгений вносит в работу по восстановле�
нию Храма Святого Великомученика Геор�
гия Победоносца в селе Губернское Арга�
яшского района.

А в семье кузнецов Тимергазиных из
Агаповского района умеют не только де�

лать художественные изделия
из металла (сказочных жар�
птиц, розы, ажурные огражде�
ния), но и сочинять и испол�
нять песни. Одну из них, по�
свящённую 100�летию родно�
го района, исполнили Фарид и
Амиль Тимергазины. Им также
достался главный приз в твор�
ческом конкурсе.

Думается, мы ещё вер�
нёмся к нашим ярким героям
— в будущих номерах газеты.
Золотые кадры этого заслу�
живают.

Алла ШАТРОВА

Среди почётных гостей завода — за�
меститель руководителя Федерального
дорожного агентства Николай Быстров.
По его словам, министерство транспор�
та и ФДА заинтересованы в поставке ин�
новационной техники предприятиям до�
рожно�строительной отрасли. Челябинск
— город, который заслуживает большо�
го уважения: здесь заметен большой
масштаб дорожной революции, произво�
дится мощная техника, используются
прогрессивные, инновационные реше�
ния. В ближайшее время будут рассмот�
рены перспективы сотрудничества с Че�
лябинским тракторным заводом, кото�

Танцы тяжёлых машин
Вы когда нибудь видели пируэты в исполнении дорожных
погрузчиков? А бокал, наполняемый шампанским движением
огромного ковша? Или пластиковый бульдозер, обутый в
гусеницы прямо на ваших глазах? Всё это можно было увидеть
на Челябинском тракторном заводе. В минувший вторник здесь
побывала делегация из представителей 45 регионов России,
участников выставки «Дороги России XXI века», и была по#
настоящему заинтригована.

рый активно работает с дорожными ком�
паниями России. Так, в августе ЧТЗ при
посредстве Государственной транспор�
тной лизинговой компании поставил рос�
сийским дорожникам очередную партию
фронтальных колёсных погрузчиков —
для дорожно�строительных работ в Твер�
ской и Воронежской областях.

На огромном полигоне ЧТЗ размес�
тились самые интересные разработки
завода. Вот одна из новинок — трактор
ДЭТ�400, который в мире аналогов не
имеет, может работать на переменном
электрическом токе. А это — самый
большой в мире трактор Т�800. Вес 116

тонн, класс тяги 75 тонн. Несколько ма�
шин с 80�х годов работают в Магадане,
на вечной мерзлоте. Миниатюрный од�
ноковшовый экскаватор ЭО112М.01 (с
шестнадцатью ковшами в комплекте),

способный производить самую «юве�
лирную» работу. Ещё один предмет гор�
дости: трубоукладчики, которые могут
работать в одной шеренге, одновремен�
но брать большую трубу — чего не было
прежде.

Руководитель предприятия Валерий
Платонов демонстрирует новенький,
1000�й по счёту, инновационный Б�11.
Инновационный — значит, использую�

щий прогрессивные тех�
нические решения. Каби�
на из пластика, удобен в
управлении, соответству�
ет мировым стандартам и
имеет сертификаты евро�
пейского качества. А вот
на глазах у восхищённой
публики погрузчики ПК�30
и ПК�60 рисуют на ас�
фальте окружности и
восьмёрки, � управление с
помощью джойстика:
плавный жест ковша... и
бокал шампанского на�
полнен. За деловое со�
трудничество дорожников
России и ЧТЗ!

Римма ГАЛИМХАНОВА

МОДЕРНИЗАЦИЯ
Чей детсадик лучший?

Всероссийский конкурс «Детские сады — детям» выявит лучшие дош#
кольные учреждения региона. Конкурс проводится в рамках одноимённо#
го партийного проекта «Единой России». Региональный руководитель про#
екта — председатель некоммерческой организации женщин#предприни#
мателей «Союз успеха» Вера Соколова.

� Идея проведения конкурса принадлежит Всероссийской политической
партии «Единая Россия», — пояснила Вера Николаевна. —Он призван содейство�
вать формированию социальных условий для улучшения качества жизни россий�
ских семей, модернизации системы дошкольного образования и воспитания,
повышению эффективности деятельности дошкольных учреждений. Конкурс ре�
ализуется во всех субъектах Российской Федерации � при поддержке Всерос�
сийской общественной организации «Молодая Гвардия «Единой России», мини�
стерства образования и науки Российской Федерации, министерства здравоох�
ранения и социального развития Российской Федерации, Общероссийской об�
щественной организации «Всероссийское педагогическое собрание», Федераль�
ного агентства по образованию.

Цель конкурса — выявить и под�
держать инновационный опыт учреж�
дений дошкольного образования и
воспитания, распространить этот
опыт, определить лучшие детские
сады и эффективно работающие пе�
дагогические и управленческие кол�
лективы. Приём заявок и всех необ�
ходимых документов уже идёт. Кон�
курс проводится в два этапа. Регио�
нальный экспертный совет до 1 нояб�
ря определит победителей регио�
нального этапа. Семь заявок будут
направлены на рассмотрение Феде�

рального экспертного совета, который и определит победителей. Окончатель�
ное подведение итогов состоится в ноябре.

� Следует отметить, что критерии оценки конкурсных заявок — самые серьёз�
ные, — продолжает Вера Соколова. — Прежде всего, это инновационный подход
в организации работы детского сада, эффективность воспитательно�образова�
тельного процесса и физического воспитания, техническая оснащённость сада,
вовлечение родителей в процесс образования и воспитания, профессионализм
сотрудников, слаженная работа коллективов. У дошкольного образования Челя�
бинской области, отметившего недавно своё столетие, немало достижений и одна
из лидирующих позиций в стране. У нас есть свои звёздочки, нашим детским са�
дам есть чем гордиться. Для многих участие в конкурсе — ещё один шанс заявить
о себе и получить поддержку.

В рамках конкурса предусмотрено несколько номинаций, по которым будут
оцениваться лучшие среди детских садов муниципальных, ведомственных, част�
ных, компенсирующего типа, сельских. Отдельные номинации выявят лучшего
воспитателя и лучший педагогический коллектив. Потерпите, до подведения ито�
гов осталось совсем немного, и есть надежда, что проведение Всероссийского
конкурса «Детские сады — детям» станет доброй традицией. Тем более, что роль
дошкольного образования, лучших его представителей год от года только возра�
стает.

Инна ТОМИНА

ЗОЛОТЫЕ КАДРЫ
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СКАНВОРД
Тонет корабль. Один

из пассажиров подходит к
капитану и спрашивает:

� Сколько до ближай�
шей земли?

� Две мили.
� А в какую сторону

плыть?
� Вниз.

Старинная русская го�
ловоломка � топор.

� Я толстая?
� Нет.
� Но похудеть не поме�

шало бы, да?
� Ты мне и такая нра�

вишься.
� Но восторга не вы�

зываю, да?
� Вызываешь вос�

торг.
� Но не бешеный,

да?..

Занятие ерундой на
рабочем месте разви�
вает боковое зрение,
слух и бдительность в
целом!

Девушка что�то буб�
нит, глядя в телевизор,
затем � парню:

� Прикинь, я, кажет�
ся, начала разговари�
вать с телевизором!

НОВОСТИ

Он � компьютеру:
� Прикинь, она разговари�

вает с телевизором!

Учительница на уроке:
� Ребята, кто может на�

звать слово, в котором было
бы как можно больше

букв «о»?
Петенька:
� Болото.
� Молоцец. Кто больше?
Машенька:
� Молоковоз.
� Отлично, умница. Кто

еще больше?
Вовочка:
� Гоооооооооол!

НОВОСТИ

ЛАУРЕАТЫ ЗАКСОБРАНИЯ

Возраст знаниям
не помеха

В Челябинске торжественно открылся уже 12#й
учебный год в Народном университете Челябинской
областной организации Общества «Знание» России.
Более  350 слушателей пришли, чтобы познакомиться
с планами нового учебного года, программой лекцион#
ных занятий на 9 факультетах университета, записать#
ся в десятки кружков и практических школ.

Заседание открыла ректор университета, профессор
Людмила Александровна Шкатова. От имени председателя
Законодательного Собрания области и политсовета партии
«Единая Россия» с приветствием выступил Борис Алексан�
дрович Мизрахи, от министерства образования и науки Че�
лябинской области – начальник отдела Михаил Алексеевич
Елагин. Председатель Правления областной организации
Общества «Знание» России В.А. Лушников рассказал слу�
шателям о перспективах работы университета в очередном
учебном году.

Слушатели пенсионного возраста проявили огромную
тягу к новым знаниям. Только за один день 138 человек за�
писались на курсы компьютерфной грамотности, 26 захо�
тели обучиться работе в программе «Консультант плюс», 54
человека записались на экскурсию в Челябинскую област�
ную универсальную научную библиотеку. Библиотека и Об�
щество «Знание» подписали соглашение о сотрудничестве,
которое позволит слушателям Народного университета по�
лучить новые знания.

Слушателей университета приветствовал вокальный
коллектив студентов Челябинской государственной акаде�
мии культуры и искусств, по окончании мероприятия высту�
пил коллектив ветеранов «Уральские зори». В холле рабо�
тала выставка картин, созданных слушателями изостудии
Народного университета. Персональную выставку из 29 кар�
тин подготовил 82�летний слушатель университета Николай
Петрович Лузин. Творчество слушателей Народного универ�
ситета заинтересовало издателей Международного литера�
турно�художественного альманаха «Вереницы», три фото�
репродукции картин, возраст авторов которых от 63 до 82
лет, опубликованы во втором номере альманаха.

Президент России Дмитрий Медведев говорил, что
«…народные университеты призваны достойно продолжить
историческую миссию отечественного просветительства».
Народный университет Общества «Знание» вносит свой
вклад в популяризацию и пропаганду научных знаний, про�
водя в жизнь идею «Образование через всю жизнь».

Владимир ЛУШНИКОВ,
член Общественной палаты Челябинской области,

председатель Правления Челябинской
областной организации Общества «Знание» России

Мамы, поспешите!
Управления ПФР в городах и районах Челябинской

области продолжают приём заявлений на предостав#
ление единовременной выплаты в размере 12 тысяч
рублей от владельцев государственного сертификата
на материнский капитал. На сегодняшний день приня#
то 21 501 заявление.

Выплату можно получить
всем (вне зависимости от
возраста ребёнка), кто ис�
пользовал материнский ка�
питал не в полном объёме. В
случае, если на дату подачи
обращения размер остав�
шейся части средств капита�
ла составляет менее 12 000
рублей, владелец государ�
ственного сертификата име�
ет право на единовременную
выплату в размере фактичес�
кого остатка.

Напоминаем, что сроки подачи заявлений ограничены.
До 31 декабря текущего года выплату могут получить те, у
кого право на материнский капитал в связи с рождением или
усыновлением второго, третьего или последующего ребён�
ка возникло с 1 января 2007 года по 30 сентября 2010 года
включительно. А до 31 марта 2011 года в управление ПФР
обращаются родители, у которых ребёнок�капиталист ро�
дился в период с 1 октября по 31 декабря 2010 года.

Деньги перечисляются на счёт единым платежом в те�
чение двух месяцев после обращения. Стоит отметить, что
1 116 жителей Челябинской области, которые успели подать
заявление в первые дни приёма (это 30 и 31 августа), день�
ги получат совсем скоро.

Обращаться владельцам материнского сертификата не�
обходимо в управление Пенсионного фонда по месту жи�
тельства (пребывания) или фактического проживания. При
себе необходимо иметь паспорт, государственный серти�
фикат и документ, подтверждающий реквизиты счета, от�
крытого в кредитной организации.

Эта необыкновенная ис�
тория в конце XIX века по�
трясла Америку. Элен Келлер
считают национальной геро�
иней. Она выросла и стала из�
вестной писательницей, а
также доктором философии,
лингвистом и математиком...

Челябинский центр ис�
кусств «Театр плюс кино»
предложил зрителю соб�
ственную версию «Сотворив�
шей чудо». На Международ�
ном фестивале «ААСТ�2010»
в Америке спектакль имел ко�
лоссальный успех. Челябин�
цы собрали все мыслимые и
немыслимые награды: за луч�
шие женские роли, лучшую
режиссёрскую работу, луч�
шие мужские и женские роли
второго плана, лучшую музы�
ку и ансамбль. Газеты взахлёб
писали о российском театре,
а Марианну Захарову (Элен) и
Наталью Кораблёву (Анни)
назвали лучшими актриса�
ми.

Актрисы полу�
чили высокую на�
граду и у себя на Ро�
дине — премии За�
конодательного Со�
брания Челябинской
области за победу в
конкурсе профессио�
нальных театров «Сце�
на». Конечно, были при�
ятно поражены.

� Мы даже не ожидали, —
говорят. — Это впервые в ис�
тории нашего театра — на�
граждение премией Заксоб�
рания за лучшие женские
роли. За мужские, кажется,
было.

Ими можно залюбоваться.
Обе — необыкновенно краси�
вы, каждая по�своему.

� Впервые наш режиссёр
Юрий Бобков прочитал нам
пьесу лет пятнадцать назад, и
все загорелись, — вспомина�
ет Наталья Кораблёва — Я
сразу почувствовала, что учи�
тельница — это моё. Она
меня не отпускала... Но на
роль Элен долго не было под�

Сотворившие чудо
перевоплощения
Марианна Захарова и Наталья Кораблёва живут в спектакле «Сотворившая чудо» совершенно
особенной жизнью. История жжёт душу на всю глубину. У главной героини есть реальный
прототип — американская писательница Элен Келлер. В младенчестве она стала
слепоглухонемой. До шести лет жила в полной изоляции от мира. А потом ей встретилась на
пути учительница Анни Саливан, которая сотворила чудо.

от страха, а как вышла читать
«Некрасивую девочку» Забо�
лоцкого – отпустило. Это как
в омут головой: у�ух! Это ощу�
щение я никогда не забуду.
Нас пришло тогда 30�40 чело�
век, примерно половину взя�
ли. А потом конкурсы стали
сумасшедшими... Институт я
честно закончила, получила
диплом инженера, чтобы
мама не волновалась. Но с те�
атром не рассталась. Родите�
ли привыкли и приняли мой
выбор спокойно.

Они как лёд и пламень. На�
талья более открыта, чаще
улыбается и словно лучится
каким�то внутренним светом.
Чувствуется и сила, и хруп�
кость одновремен� н о .
Марианна выг�
лядит более
с д е р ж а н �
ной, но у
неё свой

шарм, своя загадка. И харак�
тер, похоже, крепкий орешек.
И совсем другая история.

� Я пришла в театр сразу и
осознанно. Родители сказа�
ли: надо идти в экономисты
или инженеры, а потом сда�
лись: «Это твоя жизнь — вы�
бирай». И вот в 2003 году я
пришла на курс Юрия Ивано�
вича Бобкова в Челябинскую
академию культуры и искус�
ства. Было очень интересно.
Наверное, моя прежняя
жизнь была подготовкой к
профессии. В школе занима�
лась спортивными танцами,
на сцене с малых лет. Уже в
старших классах поступила в

студию�театр «Манекен» Вла�
димира Фёдоровича Филоно�
ва. У меня есть любимый
спектакль, запавший в душу,
это «Счастливое рождество».
Увидела его ещё в школе. На�
верное, он тоже повлиял на
моё решение.

Марианна в театре около
пяти лет, Наталья — значи�
тельно больше. Но обе убеж�
дены: актёрство — это парт�
нёрство, и если контакта нет,
ничего не выйдет. Театр — ма�
гическая среда. Есть нечто,
что дарит необыкновенное
счастье, от чего невозможно
отказаться.

� Однажды я выступала во
дворце спорта «Юность»,—
вспоминает Марианна. —
Публика — три тысячи чело�
век, мероприятие задержи�
вается на час. Я должна
танцевать военный танец,
очень драматический — меня
там «убивали». И вот когда
вышла на сцену, то физичес�
ки ощутила, что такое энергия
зала. Незабываемое ощуще�
ние, настоящее сценическое
волшебство. Ничего похоже�

го до этого не испытывала.
Вдруг толчок — и столько

силы в тебе! Будто все три
тысячи человек живут в тебе

одной! Завидую рок�звёздам,
выступающим на большие
аудитории.

Они не мнят себя звёзда�
ми. Успех приятен, но каждый
раз, выходя на сцену, играешь
заново. Нет никаких наград и
гарантий. Сегодня ты мо�
жешь быть гениальным, зав�
тра — бездарным, послезав�
тра — средненьким. А зрите�
ля обмануть невозможно.

� Я и мои партнёры зани�
маемся настоящим искусст�
вом, — заключает Наталья. —
Мы стараемся не идти на по�
воду у низкого вкуса. Мы го�
ворим о вечном, об истинных
ценностях, которые затраги�
вают всех людей. Не о разру�
шении — о созидании...

Римма ГАЛИМХАНОВА

ПУТЬ К УСПЕХУ

Как известно, воспитан�
ники детских домов и при�
ютов не избалованы повы�
шенным комфортом. А тут —
полёт на самолёте, прожи�
вание в шикарной гостини�
це, питание в ресторанах и
кафе (даже в депутатской
столовой отобедали). Ребя�
та стали гостями фракции
«Единая Россия», встрети�
лись с депутатами Госдумы
Светланой Ишмуратовой,
Валерием Пановым, Марсе�
лем Юсуповым и Екатери�
ной Семёновой. Все дети
просто светились от счас�
тья, когда получили на па�
мять подарки — медали в
честь юбилея Госдумы.

Общение было полезным
для обеих сторон. Ребята
долго потом делились друг с
другом впечатлениями. Три�
надцатилетний Андрей Сав�
ватеев из миасского детдо�
ма №2 ходит в клуб «Комбат»
Александра Расчектаева,
который воспитывает буду�
щих защитников Отечества.
Но мечтает мальчик не о во�
инской карьере — хочет
стать ветеринаром. Встреча
с депутатами�земляками
стала решающей: мальчику
подсказали, что нужно по�

От цирка до Госдумы
Одиннадцать южноуральских ребятишек, победителей регионального фестиваля «Путь к
успеху», побывали в Москве. Ребята посетили цирк на Цветном бульваре, зоопарк, дельфинарий,
Оружейную палату, прошли с экскурсией по Кремлю. А под занавес — побывали в «святая святых»
российских законодателей — в Государственной Думе РФ.

ступить в Троицкий ветери�
нарный институт. Теперь он
не без гордости говорит: «А
Панов обещал отвезти меня
в институт, где я буду учить�
ся»...

А как сверкают новёхонь�
кие юбилейные медали Гос�
думы — просто загляденье!

� Проект «Путь к успеху»
мы осуществляем в нашей
области пять лет, — говорит
Вера Соколова, президент
Союза женщин�предприни�
мателей Челябинской обла�
сти «СОЮЗ УСПЕХА», заме�
ститель председателя обла�
стного женского движения.

Пенсии угольщиков
подрастут

По решению депутатов Госдумы РФ со следующего
года отдельные категории пенсионеров#шахтёров бу#
дут получать ежемесячную дополнительную выплату
(доплату) к пенсии. По предварительным данным, на
Южном Урале доплата будет назначена 4 509 пенсио#
нерам. В основном это жители трёх шахтёрских цент#
ров. В Копейске на доплату к пенсии заработало 2 600
человек, в Коркино – около 900, а в Еманжелинске – 860
пенсионеров.

Сейчас в управлениях Пенсионного фонда Челябинской
области ведутся предварительные работы. Сотрудники
УПФР проверяют пенсионные дела, подсчитывают шахтёр�
ский стаж, определяют право на доплату к пенсии, запра�
шивают недостающие сведения о заработной плате. Самим
же пенсионерам�угольщикам в настоящее время обращать�
ся в территориальные управления не нужно. При необходи�
мости специалисты Пенсионного фонда направят уведом�
ления и пригласят для уточнения необходимых данных.

И только в январе 2011 года (именно тогда вступает в
силу закон) для назначения доплаты пенсионерам необхо�
димо прийти в УПФР по месту жительства, написать заяв�
ление и предоставить паспорт, свидетельство обязательно�
го пенсионного страхования и трудовую книжку.

Напомним, что Федеральный закон «О дополнительном
социальном обеспечении отдельных категорий работников
организаций угольной промышленности» устанавливает
ежемесячную доплату к трудовой пенсии отдельным кате�
гориям работников организаций угольной промышленнос�
ти. Право на доплату предоставляется людям, непосред�
ственно занятым полный рабочий день на подземных и от�
крытых горных работах, по добыче угля и сланца и на строи�
тельстве шахт, если они проработали на таких работах не
менее 25 лет, а также работникам ведущих профессий: гор�
норабочим очистного забоя, проходчикам, забойщикам на
отбойных молотках и машинистам горных выемочных ма�
шин, если они проработали на указанных работах не менее
20 лет и получают досрочную трудовую пенсию по старости
или за ними сохраняется право на получение этой пенсии.
Указанные доплаты назначаются при условии оставле#
ния работы в вышеперечисленных должностях.

Финансовое обеспечение расходов на доплаты будет
производиться за счёт взносов, уплачиваемых организаци�
ями угольной промышленности в бюджет Пенсионного фон�
да РФ по установленному тарифу в размере 6,7 % от вып�
лат, произведенных в пользу указанных работников.

— Это фестиваль систем
трудового воспитания детс�
ких домов Челябинской об�
ласти, который даёт детям
возможность состояться во
взрослой жизни. Их пребы�
вание в детских домах со�
провождается реальным де�
лом: нужно уметь работать,
творить своими руками ин�
тересные вещи. Цель фести�
валя — дать ребёнку удочку,
а не рыбку. Участвуя в дан�
ном проекте, дети получают
умения и знания о профес�
сиях, которые пригодятся в
дальнейшем. Это важная
подготовка ребёнка к взрос�
лой жизни.

В этом году в фестивале
приняло участие 41 детское
учреждение из Челябинской
области. Уральский полпред
Николай Винниченко отме�
тил, что «Путь к успеху» явля�
ется очень важным и значи�
мым мероприятием. Фести�
валь, инициированный жен�
щинами�предпринимателя�
ми, поддерживают мини�
стерство социальных отно�
шений, Законодательное
Собрание Челябинской об�
ласти, региональное отделе�
ние партии «Единая Россия».

Алла ШАТРОВА

ходящей актрисы. Она долж�
на была быть небольшого ро�
ста, необыкновенно пластич�
ная, органичная и очень вы�
носливая — большая физи�
ческая нагрузка.

� Для меня это первая зна�
чительная роль, — объясняет
Марианна. — Это удивитель�
ная удача. Героиня «попала» в
меня как в человека. Кажется,
всё должно было быть слож�
ным, но меня словно какие�то
силы вели, и это было очень
интересно! Тело, над кото�
рым я долго работала, меня
отблагодарило. Физически
очень тяжёлая роль, но я была

к ней подго�
т о в л е н а ,

отсюда и
л ё г �

кость.

Путь к вершинам у каждо�
го свой. Но путеводитель
один — любовь к театру.
Правда, в школе Наталья о
нём и не помышляла. Усилен�
но занималась физикой, ма�
тематикой, была спортсмен�
кой. Родители�инженеры на�
ставили дочь поступить в по�
литехнический институт. Учи�
лась «динамике и прочности
машин». А потом...

� Я пришла в театр «Мане�
кен», — вспоминает Наталья,
— когда училась на третьем
курсе ЧПИ. Театр тогда был
студенческим, а позже стал
профессиональным. Шла на
прослушивание — тряслась


